

Mot du jeudi 8 février 2025

Bonjour à vous,

L'engagement citoyen, ça nous regarde tous et toutes. On le voit avec la réaction des gens à propos de la hausse des tarifs douaniers que le président Trump compte exiger sur plusieurs produits canadiens.

La riposte est à tous les niveaux : citoyenne, gouvernementale et commerciale. Ça démontre qu'il est possible de mobiliser une partie de la population sur un sujet.



Cela étant dit, pourquoi une cause comme celle du climat, qui affecte des vies, des populations entières et risque de théoriquement provoquer notre extermination ou du moins, mettre réellement en danger nos enfants et les enfants de nos enfants, ne réussisse pas à créer un mouvement solidaire plus étoffé ?

Est-ce parce que la hausse des tarifs douaniers touche principalement la poche des grandes entreprises ? La crise climatique touche aussi les emplois. Pourquoi n'est-ce pas suffisant ?

Est-ce parce que la hausse des tarifs douaniers renforce notre identité canadienne et que Trump a menacé par cette guerre économique de nous annexer comme 51e état ? La crise climatique de son côté fait augmenter les demandes d'asiles et d'immigration, ici, a-t-on peur pour notre identité ?

Ce sont là des questions qui portent à réfléchir sur l'acte militant. Pourquoi cette cause et pourquoi pas une autre, qui, en toute logique, devrait être prise avec autant sérieux ou même plus ?

C'est le texte du dernier courriel de mon confrère Daniel Pellerin qui m'a interpellé :

Comme vous savez, trois gros chantiers en Montérégie représentent des enjeux importants pour l'environnement et la santé publique: le port de Contrecoeur, l'usine de batterie Northvolt et l'aéroport de Saint-Hubert. Ici la Coalition Halte-Air Saint-Hubert demande notre appui et nous transmet des informations sur l'actualité de la zone aéroportuaire.

Pour celles et ceux qui le connaissent, sur la photo en bas, à gauche vous reconnaîtrez notre ami Jacques Morin. Sa seule présence comporte une question: serions-nous concerné.e.s comme chrétien.ne.s ?

On dit que les êtres humains ne sont pas rationnels, que la crise du climat est « trop grande pour que notre esprit puisse l'appréhender. » Oui, c'est vrai. Mais on peut, je pense, en choisir une partie. Parce que tout est lié. Et les causes ci-haut mentionnées sont étroitement liées à la pollution, la crise du climat et notre santé.

Le but ce n'est pas d'interdire tout développement. C'est de veiller à ce que dans cette croissance, l'intégrité et la santé de la Création soient respectées parce que c'est la source même de notre propre intégrité et de notre propre santé. Eh oui, je crois que c'est possible de se mobiliser pour faire améliorer les choses ou défendre des droits bafoués. La nature a besoin de voix pour se faire entendre et elle aura plus de poids si la volonté est partagée à tous les niveaux.

Et je réponds « oui » à Daniel, « nous sommes, les chrétiens et les chrétiennes, concernés par l'actualité ». Il est de notre responsabilité de défendre les droits de la nature et des personnes qui seront impactés négativement par les installations portuaires fluviales et aériennes et par les industries qui poussent à vue d'œil pour répondre de façon arbitraire à la crise climatique.

On peut faire des dons, on peut donner du temps pour faire les pancartes ou pour les communications, on peut être présent lors des manifs ou on peut prier, chacun selon ses charismes et ses intérêts. Ce ne sont pas les causes qui manquent !

Comme Jean-Baptiste qui criait dans le désert, soyons les prophètes d'aujourd'hui.

Pour plus d'informations sur ces trois causes défendues :

<https://capa-l.com/>

<https://www.facebook.com/coalitionhalteairSH>

<https://www.vigieportdecontrecoeur.com/>

<https://www.facebook.com/groups/comite.action.citoyenne.northvolt>

Bonne lecture !

Sandra